

Una vida dedicada a la ciencia - El País - 28/04/2015

'IN MEMORIAM' Mariano Gago

Una vida dedicada a la ciencia

TERESA RIERA

Mariano Gago (Lisboa, 1948), figura clave en el desarrollo de la política científica europea, falleció el pasado día 17 a los 66 años. Tuvo el privilegio de colaborar con él durante los últimos años y de una manera especialmente intensa durante la elaboración del último programa marco europeo de investigación e innovación Horizonte 2020. Yo recibí de él magisterio y amistad; todos nosotros, un gran legado intelectual. Además de gran científico, era un ciudadano en el sentido más político del término, un ministro con mayúsculas cuyas decisiones cambiaron radicalmente el panorama de la ciencia en su país, Portugal, y que además tuvieron una notable incidencia en la política científica europea.

Físico de renombre internacional, catedrático en el Instituto Superior Técnico (IST) de Lisboa desde 1979, investigador del CERN en Ginebra y fundador y presidente del Laboratorio de Instrumentación y Física Elemental de Partículas, fue cuatro veces ministro de Ciencia en sucesivos Gobiernos socialistas portugueses.

No puede hablarse de ciencia en la Unión Europea sin reconocer el papel fundamental de Mariano Gago como impulsor y dinamizador de la investigación científica comunitaria. Como ministro durante la presidencia portuguesa, ya en el año 2000, consiguió colocar la ciencia en el centro neurálgico de la política europea (Estrategia de Lisboa), defendiendo que para crecer, crear empleo y lograr una mayor cohesión social, la única opción inteligente era convertir la UE en una economía basada en el conocimiento, dinámica y competitiva.

Fue un gran impulsor del Espacio Europeo de Investigación

(ERA), convencido de que una mayor coordinación entre las universidades, las empresas, y las instituciones y los programas de investigación de los distintos países, y las iniciativas comunitarias, redundaría en una mayor eficacia y en mejor aprovechamiento de los recursos. Apoyó con fuerza la investigación fundamental liderando el movimiento que llevó la creación del Consejo Europeo de Investigación (ERC) y defendió con valentía que los Gobiernos debían incrementar el presupuesto dedicado a la cien-



Mariano Gago, en 2011. / CLAUDIO ÁLVAREZ

cia y a la educación para salir de la crisis.

Fue un conferenciante brillante, autor de interesantes artículos, con un sentido del humor inteligente, capaz de llegar a la gente, de comunicar y divulgar.

Teresa Riera es catedrática de la UIB. Fue diputada en el Parlamento Europeo y ponente del programa europeo de investigación e innovación Horizonte 2020.